
2 
склонение имени 

существительногов латинском 
языке



ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ
У имени существительного есть 3 рода:

1. Мужской – m (masculinum) 

Например: - названия 
ветров и рек

2. Женский – f (femininum) 

Например: - названия 
стран, городов, 
деревьев и островов

3.Средний – n (neutrum)



 2 числа: 

ЕДИНСТВЕННОЕ – sing.(singularis) МНОЖЕСТВЕННОЕ – pl. (pluralis) 

для обозначения одного предмета для обозначения нескольких  предметов



Как и в русском языке, в 
латинском существует система 
падежей:

1.Nominativus (соответствует русскому 
именительному)
             Nom.

его основные функции в предложении - 
подлежащее и именная часть составного 
сказуемого.

2. Genetivus (родительный) 
             Gen. 

употребляется в качестве несогласованного 
определения, дополнения или логического 
субъекта.

3. Dativus (дательный)
                Dat.

падеж косвенного объекта (дополнения), к 
которому направляется действие, названное 
глаголом.

4. Accusativus (винительный) 
               Acc.

падеж прямого дополнения.

5. Ablativus — (отложительный, или 
отделительный, падеж)
                 Abl.

Может обозначать действующее лицо, орудие 
действия, обстоятельства места, времени, 
причины, образа действия.

6. Vocativus (звательный) 
           Voc.

падеж, в котором ставится название лица или 
предмета при обращении к нему, он обычно 
совпадает по форме с именительным падежом



Существительные могут относиться, к одному из пяти склонений. Тип склонения 
у существительных можно определить по словарю. 
Вот примеры пяти склонений существительных.

I склонение: vita, ae а – жизнь, nugae, arum а – пустяки.
II склонение: dolus, i m – умысел, обман, хитрость, arma, orum n – 
оружие.
III склонение: civis, is m – гражданин, consul, is m – консул.
IV склонение: status, us m – положение, состояние, статус.
V склонение : spes, spei а – надежда. 

Типы склонений



Система окончаний:

- Singularis
Pluralis

Nom. -us -i

Gen. -i -ōrum

Dat. -o -is

Acc. -um -os

Abl. -o -is

Voc. -ĕ -i

МУЖСКОЙ РОД



II склонение 
имени существительного 

Рассмотрим II склонение на примере слов: 
Dominus, i m – хозяин, собственник, господин.
Donum, i n – дар, подарок. 

- Singularis Pluralis

Nom Dominus-
Хозяин

Domini-
Хозяева

Gen Domini-
Хозяина

Dominorum-
Хозяев

Dat Domino-
Хозяину

Dominis-
Хозяевам

Acc Dominum-
Хозяина

Dominos-
Хозяев

Abl Domino-
Хозяином

Dominis-
Хозяевам

Voc Domine!-
Хозяин!

Domini!-
Хозяева!



Таким образом, мы можем 
заметить, что выделяется 
некая система окончаний.

- Singularis Pluralis

Nom. -um -a

Gen. -i -ōrum

Dat. -o -is

Acc. -um- -a

Abl. -o -is

Voc. -um -a

СРЕДНИЙ РОД



- Singularis Pluralis

Nom Donum-Дар Dona-Дары

Gen Doni-Дара Donorum-
Даров

Dat Dono-Дару Donis-Дарам

Acc Donum-Дар Dona-Дары

Abl Dono-Даром Donis-Дарами

Voc Donum!-Дар! Dona-Дары!

Рассмотрим II склонение на примере слов: 
Dominus, i ,m – хозяин, собственник, господин.
Donum, i, n – дар, подарок. 



Ко второму склонению относятся существительные мужского рода, оканчивающиеся 
на -ŭs (например, lupus, -ī, m — волк) и существительные среднего рода, 
оканчивающиеся на -ŭm (например, exemplum, -ī, n — образец), а также 
существительные мужского рода без окончания, основа которых оканчивается -
ĕr (например, liber, puer, socer, vesper, gener). Характерной особенностью этих 
существительных является окончание -ī в родительном падеже единственного числа. 
Следует также отметить, что существительные на -ĕr во всех формах, кроме 
именительного и звательного падежей единственного числа несколько меняют основу 
(например, nom. sing.: liber, gen. sing.: libri).

задание: Просклоняйте и переведите 
на русский язык формы:

pilus
campus
nervus

locus


